

DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO.—SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS FESTIVOS.

Se suscribe en la imprenta de este periódico, donde se encuentra la Administración y Redacción.—Precios de suscripción: Trimestre, 3.75 pesetas.—Semestre, 7.—Año 13.50.—Extranjero: el mismo precio, con aumento de franqueo.—Se admiten anuncios, á precios convencionales.

LOTERIA.

Para el sorteo extraordinario de la próxima Navidad, hay de venta Billetes, en la Administración de Loterías, Calle de la Pescadería.—Gandia.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE LOS SUCESORES

de Jacinto Orts,

Abadía, 3, GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento en el cual se confecciona este periódico, se han introducido importantes reformas que permiten hacer con la mayor exactitud y economía toda clase de trabajos tipográficos.

Se han recibido nuevos y variados tipos de diferentes letras y caracteres.

La máquina de imprimir últimamente adquirida, es de las mayores dimensiones y del mejor de sistemas conocidos.

Se hacen toda clase de impresiones para el servicio de los ayuntamientos, profesores de instrucción pública, comercio y particulares, á los mismos precios que en Valencia.

Se confeccionan tarjetas de visita, y esquelas mortuorias con la mayor prontitud y esmero.

Se remiten por correo los impresos que se encargen.

Como centro de suscripciones y librería, está al servicio del público para cuanto en ese concepto necesite.

Hay libros rayados de todas clases y demás objetos de escritorio.

POLÍTICA DE RESISTENCIA

Durante el corto período de dos años que lleva el gobierno presidido por el señor Cánovas del Castillo, ha presentando múltiples y varias inclinaciones la política que aparenta representar el partido conservador. A veces liberal y á veces ultramontano se han manifestado en el gabinete de que forma parte, dos personalidades tan antitéticas como los señores Pidal y Elduayen, el uno venido de las filas carlistas, y el otro de aquellas agrupaciones que se acomodaron con la revolución de setiembre.

Esta falta de firmeza en las determinaciones del ministerio, esta carencia en adoptar procedimientos que se ajustaran á conocido sistema político, ha traído por el peso de las circunstancias y como imposición fatalísima, que los conservadores á medida que pierden terreno en la opinión pública acepten la «política de resistencia» como la mejor de las soluciones á los graves conflictos que los errores ministeriales han ido acumulando.

Todo el que conozca algo los azares de la política y lo que significa y representa el buen gobierno del Estado, comprenderá que «resistir» es uno de los grandes medios para gobernar; pero en manera alguna la política de resistencia constante puede admitirse como única norma de gobierno, por que sucede lo mismo que á los temperamentos de energía, que si bien son oportunos en determinados momentos, pierden su eficacia desde el instante en que una situación pretende hacerlos eternos.

En España la política de resistencia tuvo un grande amigo, el funestísimo don Ramón María Narvaez, quien encariñado con esa erneriana

aspiración de pretender que el mejor medio de librarse de enemigos era *ahogar en sangre* á los conspiradores, llegó hasta á hacer aquella célebre frase de «Gobernar es resistir», frase que el tirano general creía un invento de mayor importancia que el de la pólvora, pero que dió al traste con el inventor.

La Revolución de 1868 además de su innegable trascendencia, fué un solemne mentis dado por el pueblo á los que creían que los partidos liberales estaban faltos de toda virilidad, y que los procedimientos de resistencia eran bastantes á contener el triunfo de grandes ideales. Aquella conmoción popular, que, digase lo que se quiera, ha formado nueva etapa en los destinos de nuestra patria, debe servir de experiencia y tremenda lección para esos conservadores que todavía sueñan como posible y eficaz el que una política de resistencia sea lo necesario potente á que las situaciones políticas se eternicen en el poder.

Pero ni la grande enseñanza que encierra la Revolución de setiembre, ni las elocuentes manifestaciones del espíritu público, han podido curar al señor Cánovas del Castillo del lamentable doctrinarismo que le invade, ni mucho menos separarle de ese torcido camino que ha de conducirle imprescindiblemente á imitar á Narvaez en el desarrollo de una impropia é ineficaz resistencia.

Si nos fijamos en el especial sistema que ha puesto en práctica el gobierno como único *modus vivendi* á las contrariedades que le asedian, nos convenceremos que aquí todo es ya posible, y que en tanto se pretende halagar los sentimientos liberales del país, se trabaja para á mansalva y á espalda de los Cuerpos colegisladores, publicar decretos regulando la enseñanza, y en los que la libertad de conciencia queda reducida á un mito, y se conceden franquicias para que el clero pueda intervenir en nuestras cátedras y hasta juzgar las opiniones de aquellos que deben ser respetados por todos los partidos.

Verdad es que el señor Cánovas del Castillo no quiere, como el general O'donnell, morir de «empacho de legalidad», y que ciertos miramientos son puras formulas para el jefe de los conservadores; pero en política y desde las regiones del poder, toca á los hombres de Estado no dejarse arrastrar por apasionamientos injustificados y ver las cosas en su realidad y tales como son.

El espejismo que producen ciertas dificultades del momento, y el creer que sofocar unas cuantas intenciones revolucionarias es bastante para gobernar bien, puede conducir á los jefes de partidos á errores de suma trascendencia.

Es cierto, y nosotros no hemos de negarlo á fuer de imparciales, que los hombres sinceramente monárquicos venimos obligados á permanecer arma al brazo frente á esas facciones republicanas que no descansan noche y dia por alterar el actual orden de cosas. Pero es verdad esto y si para nosotros la existencia de la monarquía constitucional es indispensable, esta vigilancia que debemos ejercer, y esta constante defensa por las instituciones fundamentales, no justificarán nunca que innecesariamente desarrollemos una política de resistencia que á nada conduce y que tal vez diera muestra de vanos alardes que habian de comprometerlos.

No lo entiende seguramente así el Sr. Cánovas del Castillo, y no lo entiende tal vez porque su ceguera le ha llevado hasta las fronteras de creer graciosamente que en España sólo los conservadores son los verdaderos monárquicos, y que aquellos que hemos venido á la legalidad existente para hacerla armónica con el espíritu progresivo de nuestro siglo; aquellos que leal y honradamente nos agrupamos al rededor de las instituciones, somos quizás menos fuertes que su señoría para desarmar á los revolucionarios y destruir todas las asechanzas de la gente mal avenida con el orden.

Esta debilidad que por los conservadores se nos supone y que probablemente aceptaría como artículo de fé el señor Cánovas del Castillo, podrá serle particularmente muy halagüeña, podrá engreírle creyéndose el hombre de ojo más avisado en achaques políticos; pero apesar de todo esto, no dejan de ser tales presentimientos insignes errores que ofrecen serios peligros para la libertad.

Nosotros los que formamos en las filas del gran partido liberal dinástico, no podemos transigir, no transigiremos nunca con la reacción sin faltar á

los principios que constituyen el dogma de nuestro partido; pero sin necesidad de acudir á procedimientos reaccionarios, ni tampoco dar al olvido las prácticas constitucionales, sabemos, defender las instituciones.

Por eso vemos con marcado disgusto y lamentamos sinceramente, que el actual gobierno empiece á mostrar decididas simpatías por una política de resistencia que no ha de producirle género alguno de ventajas, y que en vez de atraer á los senderos de la legalidad (como hemos hecho desde el poder los liberales), á los que aún permanecen en actitud expectante, obliga á muchos á soñar con que en este país las prácticas constitucionales son meras fórmulas que no ofrecen camino expedito para el desarrollo de todos los ideales cuya propaganda sea lícita.

La política de resistencia, y no olvide esto el señor Cánovas del Castillo, concluye por fundarse sobre un peligroso y falso poder: el poder de las bayonetas; y ya sabe el Presidente del Consejo, que las bayonetas son muy buenas y útiles para todo, menos para sentarse sobre ellas.

CÍRCULO FILOLOGICO.

CONFERENCIA DEL SR. LETAMENDI.

Selecta y numerosa concurrencia ocupaba el sábado la sala de sesiones de este centro instructivo, con objeto de escuchar de los autorizados labios del doctor y elocuente profesor D. José Letamendi, la anunciada conferencia acerca del idioma ó lengua comercial universal, conocida con el nombre de *Volapük*.

Dió comienzo á tan importante conferencia el Sr. Letamendi, manifestando que prescindía por completo de todo exordio, porque la época de los exordios ha pasado ya; y de ella solo nos quedan algunos ilustres oradores, capaces de hacerlos tan brillantes y elocuentes, que pudieran pasar por verdaderos modelos.

Definiendo la palabra *volapük*, dijo que este vocablo equivalía tanto como lengua universal, de *pük*, lengua, y de *vol*, universo, que literalmente traducido quiere decir la *lengua del universo*.

Expuso después de una manera clara y metódica los progresos que habia hecho este idioma en la Europa culta, y á este propósito indicó que á fines de Diciembre de 1883 existían ya más de 54 maestros de *Volapük* en ejercicio en Europa y algunos puntos de América.

Que á medida que se ha ido conociendo este sistema de lenguaje, se ha propagado con gran celeridad por todas partes.

Recuerda que este sistema de lenguaje es debido á un tal Juan Martín Schleyer, párroco de un lugar modesto de Constanza, pero al propio tiempo dice que, dada la oportunidad y la necesidad que ha venido á llenar en el mundo el verdadero inventor del *volapük*, de lo que califica de admirable lenguaje universal, ha sido la Providencia, bajo la forma de oportunidad histórica.

El tema de la conferencia, dice, podrá demostrarnos dos cosas.

Primera, que su amistosa disertación no sea una repetición ya gastada acerca de lo que es el *volapük*; es decir, exponerle bajo el punto de vista metafísico de su necesidad de ser y de su razón suficiente de ser.

Segunda, que para ánimos españoles poco propensos, y con razón, al estudio, un idioma que reviste la sencillez filosófica del *Volapük*, es una verdadera adquisición.

Califica de verdadero acontecimiento humano, inusitado, la aparición del invento de Juan Martín Schleyer; pero no he de amontonar datos ni hechos ya anunciados: únicamente he de decirlos, que ya se ha celebrado un Congreso, y que existen multitud de libros que tratan de él.

Habla de la formación del lenguaje y dice que el mundo antiguo no pensaba en filología y menos en lingüística; entiende que eran ladridos sistemáticos lo que pronunciaban el común de los hombres en unos y otros pueblos.

Explica la parte gramatical del *Volapük*.

Consta de veintiocho letras: ocho vocales y veinte consonantes.

Vocales: a, a, o, u, ü.

Consonantes: b, c, d, f, g, h, j, k, l, m, n, p, r, s, t, v, x, y, z

Después de haber expuesto su diversa y sencilla pronunciación, dice que en *volapük* no hay más que una declinación, carece de artículo, todos los nombres son masculinos á excepción de los de seres hembras.

Los pronombres personales se indican *ob, yo, ol, tu, om, el, of*, ella, en el singular. El plural se forma añadiendo una *s*.

La conjugación de los verbos tiene una forma pasiva y otra reflexiva.

Los tiempos están caracterizados por aumentos y las personas marcadas, por los pronombres personales agregados á la radical del verbo.

Esta radical es generalmente un sustantivo *pük* (de lengua), *pukn* (hablar).

Hecha esta clara y sencilla explicación del sistema gramatical *Volapükista*, terminó su disertación con un brillante período, compara á los que confían en el progreso y la civilización que se extiende merced, á los adelantos de la literatura y de la filología y de los que todo lo esperan de la guerra en matarse unos á otros. El progreso no puede venir más que de factores morales. Mas fío en la lingüística para llevar á todas las partes los verdaderos adelantos de nuestra época que en las máquinas de guerra y de vapor, porque estas últimas, tanto sirven para conducir el mal como el bien, y más de las veces para ser portadoras del mal.

Hablando de la raza germana y de la latina, dice: el día que desaparezca de la tierra el último latino habrá desaparecido la gracia, la verdadera inspiración poética, y habrá desaparecido por último, el pundonor y la caballerosidad.

El comercio, auxiliado por la lingüística, ha de proporcionar la paz al mundo.

Es tan útil en este momento histórico la aparición de *Volapük*, que su utilidad ha del traducirse hasta en el mundo político, y á este propósito hizo una excursión, al campo de la política actual internacional el marqués para venir á terminar su discurso con esta frase: «Quien no está con Schleyer, es que está con Bismarck.»

De esta manera característica terminó su notable conferencia el Dr. Letamendi en el Circulo Filológico de Madrid, que fué acogido con nutridos aplausos por la escogida concurrencia que llenaba por completo su sala de sesiones.

Acto seguido, el presidente de dicho Circulo pronunció breves frases con objeto de manifestar su agradecimiento al orador que acababa de pronunciar una disertación tan nutrida de ciencia filológica como de elocuencia, y al propio tiempo anunciar á la concurrencia que en breve se inaugurará un curso de idioma *Volapük*.

NOTICIAS LOCALES.

Han vuelto á presentarse en algunos establecimientos de venta, billetes del Banco de España de la serie de veinte y cinco pesetas, de los que se indican como falsos.

Aunciando la dirección del Banco no ha publicado como debía haberlo hecho, esa falsificación y los indicios de ella para que fueran conocidos, nosotros con referencia á noticias particulares, sustituiremos ese censurable descuido advirtiendo á nuestros abonados que los billetes falsos de que se trata, se distinguen de los legítimos en que la lámina que representa los tres bustos es más clara y grosera que la de los legítimos, bastando fijarse un poco para conocerlo.

Sirvan estas ligeras advertencias de aviso á los que hayan de recibir billetes de la serie de que se trata.

Los de la serie de cincuenta pesetas, también varían de los legítimos en las tintas que son más claras y el gravado menos perfecto.

Como anunciamos ayer y repetimos hoy, el domingo tendrá lugar en la plaza de toros una corrida extraordinaria y originalísima, pues presenta la novedad de caballeros en plaza, suerte muy bonita á que se prestan mucho los toros alegres y corrientes como son los navarros.

Esa suerte sustituye en nuestro concepto con ventaja á la de la pica, porque cercena de ella la parte que tiene de repugnante, ó sea la herida y muerte de los caballos.

El ganado que ha de lidiarse es hermano del que tanto agradó en la primera de las corridas anteriormente verificadas: la cuadrilla estará dirigida por el simpático *Manchao* tan ventajosamente conocido del público gandiense y de los demás diestros que en nada desmerecen de los que han formado la cuadrilla del *Punteret*.

Las espresadas circunstancias, unidas á la muy recomendable de la baratura pues la empresa ha establecido como precio general de la entrada una

peseta, hacen presumir que habrá una buena entrada.

El tiempo empezó á malearse y ponerse más oscuro que la situación política, pero al revés de lo que á esta acontece, ha mejorado y hoy ha amanecido un gran día, pudiendo creerse según las observaciones barométricas que continuará despejado y seco.

Nada se ha hecho que nosotros sepamos acerca de la dichosa é invencible cuadra que adorna la salida de la estación y que sin duda alguna el ilustre ayuntamiento de esta ciudad tan aficionado á conservar las tradiciones, quiere preservar de la pica destructora, como monumento histórico de gran belleza artística y de singular valor en ese concepto.

Contra esa opinión muy respetable por cierto, está la nuestra y la de la mayoría de la población que por efecto del mal gusto sin duda, cree y entiende que el tal edificio es un mamarracho y maliciosamente por supuesto suponen que si permanece en pie no es por su mérito, pues en su caso sería una disculpa bastante trasnochada, sino porque pertenece á la empresa del ferro-carril que es inviolable, indiscutible y sagrada, para los señores ediles del municipio de Gandía.

Así se dice y así se deduce de las apariencias.

Es imposible que haya en el mundo una población que exhiba mayor número de rinconadas convertidas en esterqueras y en escondites muy á propósito para dar á cualquier prójimo el susto H.

En esos solares cuya propiedad ostentarán sin duda paniaguados del muy ilustre municipio, no hay sino basuras sirviendo de lugar comun para todos con escándalo de la decencia, con perjuicio de la higiene y desdoro de la policía, señora muy descuidada en esta culta ciudad, sin que ni nuestras escitaciones, ni el clamor general, ni el propio convencimiento de los concejales, ni la necesidad de dar trabajo y ocupación en la época de escasez de obras en que vamos á entrar, ni nada absolutamente sea capaz de conseguir que desaparezcan esos rincones; que se dé un plazo racional para obrar en ellos y que se estreche es ese sentido á los que aparezca como dueños sean quienes fueren.

No se hará nada: de fijo. Pues como tantas veces hemos dicho y repetido. Predicar en desierto, sermón perdido.

Ampliando las noticias que anteayer dimos á nuestros lectores acerca de la solemne fiesta que la Sociedad de Conciertos tiene acordado celebrar en honor de su patrona Santa Cecilia, en acción de gracias, por los favores dispensados por la Santa á sus patrocinados en la pasada epidemia, podemos decir que el domingo próximo á las siete y media de la mañana, dará principio en la iglesia de las Escuelas Pías la función religiosa, cantándose la misa de Mercadante y siendo el orador sagrado el Padre Joaquín Real, con un himno á Santa Cecilia, composición del siempre bien reputado y notable profesor que fué de la capilla de conciertos D. Severino Domingo.

El domingo tendrá lugar en la casa ayuntamiento la subasta para el aprovechamiento de los arboles que se están cortando en la Alameda del llamado Prado Nuevo.

Movimiento de población desde las doce de la mañana de ayer, á igual hora de hoy.

Nacimientos.	2
Defunciones.	0
Párvulos.	0
Adultos.	0

MOVIMIENTO DE TRENES.

Línea de Carcagente á Denia

Horas de salida y entrada

	Mañana		Tarde		Noche	
	h.	m.	h.	m.	h.	m.
De Carcagente á Denia.	7	42	4	»	8	»
De Gandía á Denia.	9	30	6	»	10	»
De Denia á Carcagente.	3	32	12	45	»	»
	6	15				
De Gandía á Carcagente.	4	34	2	26	»	»
	7	45				

BOLETIN COMERCIAL

Gandía 20 Noviembre 1883.

IMPORTACION.

Por la línea de Madrid, pimienta, zumaque, carnaza, calderería, trigo y envases.

Por la línea de Valencia, altramuces, alubias, guano, harina y otros.

EXPORTACION.

Para la línea de Madrid, corambres, cacahuet, naranjas y envases.

Para la línea de Valencia, hortaliza, limones, guano y castañas

PRECIOS CORRIENTES.

	Unidad peso ó medida.	Reales.
FRUTAS SECAS		
Pasas.	quintal	138
Higos.	arroba	14 á 15
Ciruelas.	»	»
Albaricoques.	»	»

FRUTAS VERDES		
Uvas.	arroba	á 16
Duraznos.	»	»
Granadas.	»	10
Melones.	docena	8 á 10
Naranjas.	arroba	á 5
Mandarinas.	millar	120 á 130
Limonas.	arroba	8

TUBÉRCULOS		
Moniatos.	arroba	3 1/2 á 4
Patatas.	»	8
Nabos.	»	4 á 4 1/2

HORTALIZAS		
Pimientos colorados.	arroba	6 á 7
Id. verdes.	»	2 á 3
Judías.	»	10 á 11
Habichuelas.	»	5 á 6
Cebollas.	»	2 á 3
Berengenas.	»	»
Coles.	docena	4 á 5

SEMILLAS		
Arroz.	barchilla	20 á 24
Altramuces.	»	10 á 11
Garbanzos.	»	26 á 30
Cacahuet.	»	7 1/2 á 8
Algarrobas.	arroba	8 á 9
Habichuelas secas.	barchilla	18 á 20

FRUTOS		
Almendras.	barchilla	16
Nueces.	»	15 á 16
Avellanas.	saca	160
Castañas.	barchilla	17 á 18

CEREALES		
Trigo.	barchilla	18 á 20
Cebada.	»	7 1/2 á 8
Maiz.	»	13 á 14

VIARIOS		
Paja.	arroba	5 1/2 á 6
Carbon.	»	4 1/2 á 5

LIQUIDOS		
Vinos comunes.	cántaro	16 á 20
Aceite.	decálitro	54 á 60

NOTAS.

1. La arroba se entiende de 12 y medio kilos.
2. La barchilla equivale al doble decálitro.

ESTADO DEL MERCADO.

Nos referimos en un todo á lo que espusimos en la revista de ayer.

COTIZACION del colegio de corredores de Valencia hoy día de la fecha.

- Londres. á 90 días fecha, 46-70 á 46-80.
 Paris á 8 días vista, á 4-89 á 4-90.
 Marsella. á 8 días vista, á 4-89 á 4-90.
 Descuento de letres, 4 por 0/0 anual.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—La Presentación de Nuestra Señora; Santos Gelasio primero papa; Alberto, obispo; Columbano, abad, y Fleliodoro, mártir. La misa y oficio divino, son de la Presentación de Nuestra Señora, rito doble mayor, color blanco. *Cultos religiosos para mañana.*

En la capilla de San Marcos y San Francisco de Borja, Hospital; á las cinco y media de la mañana se descubrirá su Divina Magestad; y por la tarde á las cinco, se celebrará la función correspondiente al segundo día de cuarenta horas, habiendo sermón que dirá el R. P. Joaquin Real rector de las Escuelas-Pías de esta ciudad; y últimamente se hará la reserva, cantando el Credidi y Letania del Sacramento.

PLAZA DE TOROS DE GANDIA.—Extracordinaria corrida de toros de muerte para el domingo 22 de Noviembre si el tiempo no lo impide á beneficio del Hospital de esta ciudad.

En la tarde del citado día, se lidiarán tres toros de muerte de la acreditada ganadería de Navarra, de D. Raimundo Espinosa del Tremeral, divisa azul y blanca, los que serán rejoneados á la portuguesa, por el caballero en plaza D. Mariano Cortés, y después muertos á estoque por el aplaudido y simpático diestro, tan conocido de este público, Tomás Parrondo (a) *Manchao*.

Se capearán y serán retirados al corral cuando la autoridad lo disponga tres bravos novillos. Una banda amenizará el espectáculo, tocando variadas piezas.

Rejoneador, Sr. D. Mariano Cortes, de Madrid. Espada, Tomás Parrondo (a) *Manchao*. Sobresaliente de espada, José Martínez (a) *Pito*. Banderilleros, Eusebio Martínez, de Madrid, José Martínez (a) *Pito*, de Madrid, José Romero (a) *Chulo*, de Madrid, Ramon Aragó (a) *Chiclana*, de Valencia. Puntillero, José Romero.

Precios.—Barrera con entrada, 2 pesetas. Palco sin entradas, 4 pesetas.

Entrada general, 1 peseta.

La función empezará á las dos y media de la tarde.

Las puertas se abrirán á las doce y media de la tarde.

NOTA.—Las localidades y entradas para esta función se despacharán en el sitio acostumbrado.

Si se inutilizara algun diestro en la lidia, ó algun novillo después de enchiquerado, no podrá pedirse su sustitución, celebrándose la función con los que quedaren.

No habrá derecho á reclamación si comenzada la función se suspendiese por lluvia ú otro incidente.

Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 18 de Noviembre de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Hay días fatales para los que nos vemos obligados diariamente á llenar algunas cuartillas, y son aquellos en que la escasez de noticias es tan completa, que aun haciendo uso, y hasta abuso, de todo género de recursos, es difícil satisfacer la natural curiosidad de los lectores, ávidos siempre de noticias de impresión.

Pero hay días mucho peores para los correspondientes de facultades limitadas, entre cuyo número tengo la desgracia de estar incluido. Hay días como el de hoy, abundantes en temas y todos de importancia extraordinaria, que requieren gran erudición y grandes recursos en aquel que haya de tratarlos, temas que cada uno de por sí ofrece materia sobrada para una que pudiera ser interesante correspondencia.

Hoy habría que hablar, en primer término, de la ruptura de las hostilidades en Oriente, explicando la causa determinante de este gravísimo suceso y sus probables consecuencias.

La Enciclopedia *Dei immoatis*, tan pronto adulterada como conocida por los *mestizos*, es también asunto que exige algun estudio, por la influencia que ha de ejercer en la política general de las naciones civilizadas, conviniendo hacer notar, cuanto se diferencia la última Enciclopedia, de las dadas por los antecesores de León XIII, en todo lo que hace referencia á las relaciones que deben existir entre los poderes civil y religioso.

Asunto también de gran interés en los actuales momentos, es sin duda alguna la constitución de la Cámara francesa, y el programa político del gobierno que preside Mr. Brissón, cuyos puntos más esenciales nos son ya conocidos.

También convendría decir algo del fracaso sufrido por la diplomacia de Alemania, con la ruptura de las hostilidades en Oriente.

Todo esto y algo más debiera tratarse en esta correspondencia, con relación á la política que pudiéramos llamar del exterior.

Dentro de nuestra propia casa, hay también asuntos que bien tratados, ofrecerían materia sobrada para una buena correspondencia.

Comenzando por el principio, habría que decir lo que ocurre en el Pardo, actual residencia de don Alfonso, y aun siendo preciso guardar las formas

que la cortesía aconseja y que la fiscalía obliga, siempre podría decirse algo nuevo.

Después habría que explicar la causa aparente de la baja que sufrieron ayer nuestros valores en Bolsa y la incertidumbre de los tenedores.

También podrían llenarse tres ó cuatro cuartillas, con noticias muy curiosas acerca de lo ocurrido en Valencia, á la llegada del señor ministro de Fomento.

Sobre si las Cortes reanudarán sus tareas en Diciembre, y si lo harán por decreto ó con mensaje, también podría decirse algo muy curioso si yo supiera y tuviera tiempo y espacio para ello.

Pero observo que con la sola enumeración de los asuntos del día voy llenando cuartillas sin acabar de comprender que es forzoso decir algo sobre todos y cada uno de esos asuntos. Como son tantos y el tiempo y el espacio apremian, lo dejaremos para mañana.

Suyo afectísimo,

X.

ULTIMA HORA.

(SERVICIO TELEGRÁFICO.)

Madrid 20, 2^{da} tarde.

Completa carencia de noticias políticas. Se espera con ansiedad en detesminados círculos el resultado del Consejo anunciado con tanta insistencia por el jefe del gabinete.

Los jefes de las oposiciones en reunión amistosa han convenido en que el gobierno debe ir á las Cortes á dar cuenta de su conducta.

Madrid 20, 2^{da} tarde.

Por consecuencia del acuerdo del Consejo de Instrucción Pública se considera inminente la dimisión del ministro de Fomento luego que llegue a Madrid.

D. Antonio procura conjurar este nuevo conflicto.

En la frontera parece que se agitan bastante las honradas masas que el Sr. Pidal representa.

Con ese motivo se redoblan las precauciones tomadas.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA SUCESORES DE JACINTO ORTOS.

—84—

do también una noche de insomnio y de tortura en su pensamiento. Contempló á Trinidad por breves instantes, y al verla tan demudada, una ráfaga de ternura dió nueva vida y animación á su mirada, que la costumbre de la severidad erigida en sistema, había convertido en sombría y concentrada.

Aquel reflejo duró poco, menos quizá que el de la luz de un relámpago, y tras la espresión rápida del sentimiento maternal, capaz de ser comprimido, pero nunca de ser ahogado, reapareció en aquel rostro la espresión autoritaria que le era familiar y para la cual se había ya plegado su fisonomía. Sentóse junto á la cabecera de la cama y con voz áspera dijo á Trinidad estas solas palabras:

—Te escucho.

La niña quedó atónita, no acertando á comprender acerca de qué se la exigía que hablase, porque no podía imaginar nunca que se la pidiese una confesión dolorosa, por el rubor que la ocasionaría, de las circunstancias todas de aquel inocente amor que había revelado á sus padres el hallazgo del retrato sobre el seno de ella.

La madre comprendió la incertidumbre y perplejidad de su hija, y añadió suavizando algun tanto la aspereza de su acento:

—¿Quién es ese jóven? ¿Dónde le has visto? ¿Cuándo y con qué ocasión te entregó ese retrato? ¿Le has hablado? Si es así, ¿en dónde y cuándo, cómo y ante quién?

Aquello era un interrogatorio en forma; el juez más inflexible no estrecharía tanto en una indagatoria, al criminal peligroso y empedernido.

Toda la sangre de su cuerpo se agolpó al rostro de Trinidad, la cual, levantando al cielo sus ojos arrasados en lágrimas y plegando sus manos en actitud suplicante, parecía pedir á Dios amparo contra sus padres.

Doña Carmen continuó en esta forma:

—Sé sincera, y no te ruborices de contar á tu madre las debilidades de tu corazón.

Trinidad se incorporó en la cama, pasó la mano temblorosa por su rostro como para desechar la vergüenza en que se inflamaba, y empezó con balbuciente voz y entrecortada frase la relación que se la exigía. Nada ocultó, ni un solo detalle en los hechos, ni una apreciación acerca de sus sentimientos.

A medida que la jóven avanzaba en su relato, el semblante de la madre parecía serenarse y adquirir una espresión casi tierna. Y es que no hay una sola mujer, por seco que se halle ya su corazón para el amor, que no se sienta conmovida á su aspecto y bien preparada á la indulgencia en favor de los que cometen el pecado de amar con la ternura y pureza con que Trinidad amaba.

—Veo que me has dicho toda la verdad, exclamó la madre levantándose, y aun cuando ese era tu deber, te lo agradezco por la tranquilidad que has llevado á mi espíritu, y que á mi vez voy á llevar

—81—

pero no pudo contener una sonrisa de satisfacción cuando vió á la paloma descender hasta su asiento. En las 48 horas que habían mediado desde la en que se verificó la declaración de Enrique hasta aquel instante, el jóven de la ventana no había hecho otra cosa que aleeccionar en ese ejercicio á la paloma mensajera, valiéndose para ello de semillas que arrojaba en aquel punto del banco, en busca de las cuales hacia volar después á aquella ave tan hermosa.

Trinidad se acercó á ella, desató el billete de Enrique y ató el suyo en seguida, y como si la paloma no esperase otra señal para volar, ascendió rápidamente en el espacio, revoloteó un momento, como si se complaciese en hacer esperar al impaciente galán el mensaje de que era portadora, y después fué á posarse con donosura y gentileza sobre el hombro de Enrique.

No hay por qué describir la alegría que experimentó el jóven al pasar rápidamente sus ojos por el billete de Trinidad. En todo él no vió más que un solo concepto: que era amado. La niña á su vez leía estas dos líneas, trazadas rápidamente por su amante:

«Gracias porque se ha dignado V. contestar. Espero con ansia lo que no dudo que ha de ser mi felicidad.

E.»

Inútil es decir que estos mensajes se repitieron diariamente y que los billetes fueron convirtiéndose poco á poco en cartas voluminosas, que abrumaban ya la fuerza de la débil paloma. Los dos jóvenes se retiraron mutuamente lo que á ambos atañía y al cabo de quince días sabía el uno del otro tanto como el mismo interesado.

Enrique pertenecía á una de esas familias de la clase media que por el camino de la magistratura ó de los altos destinos administrativos, llegaban á confundirse casi con las de la nobleza. Su madre había muerto al darle á luz; su padre desempeñaba un importante cargo en la administración de justicia y había contraído segundas nupcias con una jóven, de humilde cuna, de pésima educación, vanidosa, avasalladora, y por todas estas circunstancias, sin duda, idolatrada por su grave marido, esclavo humilde de su voluntad.

Enrique y su madrastra se odiaban cordialmente, razón por la que nuestro jóven, artista por sentimiento, dedicado á la pintura bajo la dirección de D. Francisco Goya, vivía constantemente en su estudio, una de cuyas ventanas era aquella de nuestra historia, y hasta dormía en él la mayor parte de las noches.

Una tarde, la paloma mensajera descendió tres veces; la primera para llevar la carta obligada, la segunda un retrato en miniatura de Enrique, con el que se quedó Trinidad, y la tercera otro igual de esta, hecho de memoria, pero tan perfecto, que la jóven quedó encantada. El génio del maestro de Enrique, el de Velazquez y el de Rembrat, que tanto contribuyeron á formar el de Goya, se reflejaban en todas

INSECTICIDA INFALIBLE

Productos especiales para destruir por completo

LOS ESCARABAJOS, CHINGHES Y LA POLILLA

De venta: droguería de San Francisco, Mercado y 75, 76,
VALENCIA.

TALLERES DE CONSTRUCCION

FUNDICION DE HIERRO Y OTROS METALES DE FELIPE VENGUT,

premiado en varias exposiciones, condecorado con la cruz de Carlos III.

Especialidad en máquinas de vapor nuevo sistema, con Real privilegio de Su Magestad.

Dichas máquinas se recomiendan por su solidez y economía en el combustible y gran baratura en los precios: en la actualidad hay algunas terminadas, así como también las hay usadas de otros sistemas en muy buen estado y á precios fabulosamente económicos.

Patente de invención por el nuevo sistema de bombas de rosario, y las que están dando un gran resultado y por el de doble efecto para prensas de vino y aceite.

En este establecimiento se construyen toda clase de aparatos, como sierras de cinta para aserrar maderas, aparatos para recalcar, aros de carruajes, máquinas para hacer tejas y ladrillos, etc., etc.

Turbinas, ruedas hidráulicas y toda clase de motores.

Fabricación especial de hierro maleable.

Calle de Lepanto, núm. 24, VALENCIA.

DROGUERIA CATALANA

DE

FARELL Y PIÑOL

VALENCIA

Molino de la Robella, 5, D. Juan de Villarrasa, 1.

Especialidad
en colores, barnices
y artículos
para
pintores.

Drogas
y productos
químicos para
industrias
artes
y farmacias.

A LOS PROPIETARIOS

Arquitectos, Maestros de obras y al público en general.

BALDOSAS HIDRAULICAS Ó MARMOL ARTIFICIAL.

Conocidos son del público en general los nuevos pavimentos de baldosas de Portland puro y á gran presión, confeccionados en nuestra fábrica. Estos productos, merced á nuestros sacrificios, han sido perfeccionados por los últimos adelantos, de tal modo, que por su solidez y brillo imitan al marmol, teniendo ventajas sobre este, porque nuestras baldosas son sus ceptibles de dibujos variados, sus colores nunca desaparecen, su dureza aumenta cuanto mas tiempo se hallan colocadas, sin agrietarse ni pulverizarse, y rechazando la humedad: el agua no hace desmerecer su solidez.

Innumerables son los pavimentos que de nuestra fabricación se han colocado dentro y fuera de Valencia, en habitaciones, iglesias, cafes, tiendas, almacenes y otros puntos muy frecuentados, y la experiencia, que por todos puede comprobarse, escusa las recomendaciones.

Llamamos la atención del público sobre otras imitaciones que, no siendo producto de Portland puro por llevar mezcla de cal, carecen además de la presión que esta fabricación exige, todo lo cual produce el peor resultado, pues pavimentos de cortaduración se cubren de manchas rebeldes á todo medio con que se intente quitarlas.

Las baldosas de Portland puro, que nosotros fabricamos, tienen un hermoso color gris, que no se altera jamás.

Dimensiones de 20, 24 y hasta 100 centímetros, con adornos de varios dibujos y distintos colores.

Los precios desde 4 pesetas 75 céntimos el metro en adelante. Pilas para iglesias, id. para baños para cocinas y demás, fuentes para jardines, adornos para la intemperie, peldaños para escaleras, antepechos y repisas para balcon, etc; etc.

No escaseando sacrificios para el buen servicio del público, hemos logrado el perfeccionamiento en la fabricación de las baldosas acanaladas para aceras de calles, paseos, mercados, patios, casas de campo, cuadras etc; etc.

La general aplicación de dichas baldosas acanaladas en el extranjero, pues tienen la resistencia del acero, dá la mejor prueba de su bondad, siendo el sistema de aceras mas hermoso, mas seguro y duradero que se ha conocido.

Baldosas y Azulejos.

También ofrecemos al público los acreditadísimos baldosines de barro finos incrustados, con variedad de dibujos y de colores, y azulejos, sistema antiguo, sin competencia, elaborados en nuestra conocida fábrica «LA VALENCIANA» de Onda.

DIRECCIÓN: Señores Novella y Garcés.

Fábrica de San Carlos, Corona, 31, Valencia.

y en la fábrica Valenciana en Onda, Paso de la Glorieta, 5.

LANERIA Y COLCHONERIA DE SAN MIGUEL

DE ANTONIO RIUTORT Y PONS

Variedad en lanas, borras, colchones, almohadas, pergaminos, pieles de todas clases y clin vegetal.

Grandes surtidos.—Notable economía.

BOLSERIA, 32, VALENCIA.

junto á la horchateria.

—82—

las obras de nuestro joven y principalmente en aquel retrato de Trinidad, para trazar el cual, parecia haberse reunido al genio del arie el del amor.

Aquella noche en que tan felices se sentian los dos amantes, ocurrió en casa de Trinidad un suceso que debia influir de una manera fatal sobre los destinos de ambos.

D. Roberto de Mendoza llegó á su casa más sombrío y concentrado que de costumbre. No quiso que leyera Trinidad, y la mandó que se retirara, pues tenian que hablar en secreto los dos esposos.

Cuando estuvieron solos, dijo D. Roberto á su esposa:

—Sé que eres una mujer de animo varonil, á quien ni engrie la fortuna ni abate el contratiempo.

—Yo acato siempre la voluntad del Señor, en cuyas manos está la suerte de las criaturas.

—Mañana renunciaré á mi destino de oficial de guardias de Corps.

—Tú sabes cómo debes obrar, y á mí no me incumbe sino acatar tus resoluciones. Tu conciencia tal vez te aconseje ese paso.

—Mi conciencia, mi honor y el respetuoso cariño que profeso á mi rey; contestó con exaltación el padre de Trinidad. Escucha, Carmen, continuó con voz solemne; yo no puedo servir por más tiempo en un cuerpo del que ha salido el hombre fatal que ha hecho escabel de su engrandecimiento, la honra de sus reyes; yo no puedo permanecer en palacio para ser testigo y, con mi silencio, cómplice de la vergüenza de mi señor natural; sé que no me es dado tampoco oponerme á ella ni destruirla; los reyes están por muy encima del resto de los mortales; solo Dios tiene derecho á juzgar los actos de ellos. Las complacencias de S. M. la reina con el villano Manuel Godoy, eran públicas desde hace mucho tiempo y eran objeto constante de conversacion para mis compañeros, á quienes hacia yo siempre enmudecer. El hombre honrado no debe nunca atreverse ni aun sospechar sin datos para ello. Hoy me he convencido de que no eran viles calumnias; el crimen existe, y tengo prueba irrecusable que ni aun á tí misma debo revelar. Mi deber pues, de vasallo leal, mi honra de caballero y mi conciencia de cristiano, me impiden continuar en aquel sitio. Con el producto escaso de tus tierras de Avila y con el de mis reducidas propiedades de Valencia, viviremos en esta última ciudad pobremente, pero sin haber perdido un átomo de dignidad. ¿Lo apruebas?

—No tengo yo, Roberto, para qué aprobar ó desaprobar tus pensamientos; ordenas y obedezco.

—Mañana mismo renunciaré á mi cargo, é inmediatamente saldremos para Valencia.

Oyóse en esto un grito ahogado á la puerta de la estancia, y después un ruido sordo como el que produce al caer un cuerpo humano.

Los dos esposos se precipitaron hácia aquel punto, y al abrir la

—83—

puerta se encontraron con el cuerpo exánime de su hija, tendida en el suelo y pátida como la muerte misma.

Los padres lanzaron una exclamación de horror, precipitándose sobre la infeliz Trinidad.

—No respira, gritó la madre, aplicando su rostro á los labios de la niña.

—Si, pero su corazón late aun, añadió D. Roberto, que habia aplicado su mano al costado izquierdo de Trinidad; es un desmayo. Esto pasará pronto.... ayúdame á trasportarla al sofá... ¿Qué es esto? exclamó con asobro el padre; lleva al cuello una cadenilla de plata.... Veamos. ¡Un medallón! ¡El retrato de un joven.... gritó con ronca voz. ¡Carmen! ¿Así custodias á tu hija?

La madre de Trinidad no contestó nada; parecia próxima á desfallecer como su hija. Guardó D. Roberto el medallón, prodigó á su hija los cuidados que su estado reclamaba, y cuando aquella abrió los ojos, cuando vió delante de sí la faz trastornada, pero horriblemente severa de su padre, la afligida de doña Carmen y la estúpida de la vieja criada; cuando tuvo, en fin, conciencia de que vivia, recordó la causa de su desmayo, que era la amenaza de una separacion entre ella y Enrique, pensó en éste, en su retrato sobre todo, y llevó instantáneamente la mano á su pecho, dando un horroroso grito al encontrar de menos el medallón.

Su mirada se dirigió con terror hácia su padre.

—Retírese V., señorita, dijo este con voz lenta y sombría; repóngase de ese trastorno, que tiempo tendremos mañana para hablar de lo que V. teme.

Pasó la noche Trinidad en medio de la mayor desesperacion. Esperaba con ansiedad mortal que el dia amaneciese para salir de aquel estado de penosa incertidumbre, mil veces más horrible que la realidad más desconsoladora. Conocia el carácter de sus padres; no ignoraba que para su falta ¿qué decimos? para su amoroso crimen, jamás encontraría en ellos indulgencia. El castigo seria severísimo, digno de aquellas absolutas autoridades domésticas, ante cuyos derechos enmudecia la voz del sentimiento, y que traducian por deber el rigor más inflexible en cualquier caso por poco pecaminoso que fuera. ¡Siempre el torvo ceño de la autoridad, nunca la inefable caricia de la ternura; siempre la mano que amenaza ó hiere, jamás la piadosa que enjuga las lágrimas y que presta cariñoso apoyo al hijo desvalido en su marcha penosa por el camino de la existencia...! La tirania doméstica era en aquellas épocas un reflejo de la que reinaba en el Estado. Para no tener un solo derecho la personalidad humana, no le tenia siquiera á la paz del hogar, que consiste las más veces en la libertad de sentir, cuando el sentimiento no traspasa los limites del deber.

A las ocho de la mañana entró doña Carmen en el dormitorio de su hija. En la palidez de aquella señora se adivinaba que habia pasa-